

SOCIA HONORARIA

DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DEL URUGUAY

LUIS MIGUEL DE LA CRUZ HERRANZ *

Nuestra querida y admirada Vicenta acaba de cumplir 85 años con plena vitalidad. Tuvimos la gran fortuna de celebrarlo con ella por adelantado en la intimidad junto con unos amigos el pasado día 25 de febrero, pues al día siguiente partía para su Valencia natal para celebrar allí en familia el acontecimiento.

La inmensa labor desarrollada por ella en Iberoamérica sigue cosechando recompensas. Sin ir más lejos, en el VIII Congreso de Archivología del MERCOSUR, que tuvo lugar en Montevideo del 17 al 21 de noviembre del año pasado fue testigo de ello. Durante la sesión inaugural del día 17 en un escenario estupendo, como requería la ocasión, el del Teatro Solís, se rindió un merecido homenaje a cuatro figuras señeras de la Archivística, Aurelio Tanodi, Vicenta Cortés, Antonia Heredia y Manuel Vázquez.

Dicho homenaje partió de la Asociación Uruguaya de Archivólogos, que en su Asamblea General Extraordinaria de 3 de diciembre de 2008 acordaron nombrar a los mencionados socios honorarios y efectuarlo durante el VIII CAM. De los cuatro homenajeados sólo estuvieron presentes Antonia Heredia y Manuel Vázquez, los cuales pudieron recoger la placa conmemorativa y dirigir unas palabras de agradecimiento a los allí presentes.

En el caso de los ausentes, como don Aurelio Tanodi, fue su hijo José Aurelio el encargado de recoger la placa y de leer de forma emocionada unas breves palabras en nombre de su padre. En el caso de

Vicenta Cortés la encargada de hacer los honores fue nuestra compatriota M^{ra} Teresa Valdehíta, quien tras recoger la placa de mano de Mireya Callejas, Presidenta de la Asociación, leyó una carta suya. Creo que merece la pena reproducirla:

* Archivista del
Archivo Histórico
Nacional de
España.

Sra. Dña. Alicia Casas.
Presidenta del VIII Congreso de Archivología de Mercosur.
Montevideo. Uruguay

Mí querida Presidenta, colegas y amigos todos:

Al escribir estas letras me afectan dos sentimientos opuestos, uno de suma alegría por el regalo que me hacéis de amistad al darme el título y otro de tremenda tristeza por no poder estar ahí para recogerlo personalmente. Pero Teresa Valdehita es una buena portadora transatlántica.

Gracias por todo.

Para explicarlo, voy a recordaros que mi primer viaje en avión a ese continente por motivos archivísticos fue hace algunos años (1957) con destino a Colombia para una asesoría en el Archivo Nacional, de Bogotá. Luego fui muchas más veces, a diversos lugares para trabajos semejantes, cursos, congresos, de manera que esos añitos y esos trabajos, como gastan, no me permiten ahora estar con vosotros, como pensé al volver de Viña del Mar, Chile, hace dos años. Seguía siendo atrevida.

Pero ahora, pensándolo mejor, comprendo que no escribo lo que me piden los colegas, ni respondo a las solicitudes concretas de trabajo. Solo, de manera voluntaria colaboro de otra forma, sin prisa, pero sin pausa, con los archiveros que me acogen en sus grupos sin compromiso ni horario, como bondadosos ex alumnos, cuya bibliografía me encanta ver en las publicaciones profesionales, de ambos lados del mar. Generosamente me escuchan y, por lo general, sonrían después de mis propuestas. Es bastante, pues para todos. Sobre todo, para mí

Leer los nombres conocidos y comprobar la cantidad de otros tantos jóvenes incorporados a nuestra labor, fruto de vuestros esfuerzos, es una dicha.

Gracias por todo y ánimos para seguir adelante. Un fuerte abrazo.

Montevideo, 17 de Noviembre 2009

Vicenta Cortés Alonso

Los que conocemos a Vicenta sabemos bien lo que ella hubiera disfrutado de haber podido asistir a Montevideo y recibir personalmente su merecido homenaje, como el que de forma espontánea tuvo lugar durante su asistencia al anterior CAM en Viña del Mar (2007). Por tanto, de regreso a Madrid se organizó informalmente una entrega de la placa conmemorativa. El lugar elegido fue la sede de ANABAD en Madrid y allí en la tar-

Archivo Municipal de Griñón y Luis Miguel de la Cruz, archivero del Archivo Histórico Nacional.

Con este homenaje, que no será el último sin duda, Vicenta suma otro más a su ya larga lista de reconocimientos iberoamericanos que ya posee: Socia Honoraria de la Asociación Peruana de Archiveros, Socia Honoraria de la Asociación de Archiveros de Arequipa, Miembro honorario del Instituto Riva-Agüero, Condecoración de la Orden "Al mérito por servicios distinguidos" en el grado de Caballero del Perú, Condecoración del Archivo General de la Nación del Perú, Aula "Vicenta Cortés Alonso" de la Escuela Nacional de Archiveros del Perú, Calendario del año 2000: "El Archivo General de la Nación, ente rector del Sistema Nacional de Archivos del Perú ofrece este nuevo homenaje de reconocimiento y de gratitud a Vicenta Cortés Alonso, gran archivera americana y entrañable maestra y amiga".



de del día 17 de diciembre se le hizo entrega de manos de M^a Teresa Valdehita que la había recogido en Montevideo. Asistieron al acto, Julia M^a Rodríguez Barredo, Vicepresidenta de ANABAD, Miguel Ángel Gacho, Tesorero de ANABAD, Nuria Sesmero, archivera del Archivo Municipal de Collado-Villalba, Mercedes García, archivera del

Hace pocos años nos hacía un rápido balance de esa experiencia vital que ha condicionado toda su vida profesional en *Cincuenta años de recuerdos archivísticos de América*.

¡Enhorabuena y Feliz cumpleaños Vicenta!

NOTAS:

1. *Cincuenta años de recuerdos archivísticos de América*.- Lima: Fondo Pro Archivo, 2004. En la misma editorial se publicaba un año después un reconocimiento de algunos de sus múltiples alumnos *Tributo a Vicenta Cortés* / compiladora Yolanda Bisso.- Lima: Fondo Pro Archivo, 2005.